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中國國防部敦促有關方面
立即撤走「堤豐」中導系統

<上接頭版>
我們敦促有關方面立即撤走「堤豐」中

導係統，如果美菲一意孤行，中方必將堅決

反制。

另有記者提問，近日，美國和菲律濱簽

署一份關於軍事情報的安全協議，允許兩國

共享機密信息。此外，以仁愛礁命名的一支

特遣隊被媒體披露，美防長奧斯汀稱，《美

菲共同防禦條約》適用於南海武裝衝突。請

問發言人對此有何評論？

吳謙指出，我們一貫認為，國家間的防

務安全合作應有利於地區和平穩定，不應針

對第三方，更不應損害第三方利益。在南海

拉幫結伙、炫耀武力、挑動對抗，祗會加劇

局勢緊張，破壞地區穩定。

吳謙說，《美菲共同防禦條約》是冷

戰時期的產物，美方無權以此介入中菲海上

爭議，美菲軍事合作不得損害中方在南海的

領土主權和海洋權益。從仁愛礁到仙賓礁，

中菲海上爭議昇溫，根源在於菲方違反《南

海各方行為宣言》、違背自身承諾，頻繁在

海上挑釁生事，侵犯中方領土主權和海洋權

益，還企圖拉外部勢力給自己站台撐腰。

「中國對南海諸島及其附近海域擁有主

權。我們將堅決維護國家領土主權和海洋權

益，繼續採取一切必要措施反制侵權挑釁，

堅定維護南海和平穩定。」吳謙說。

擊敗馬爾代夫伯利茲和開曼群島

菲連續6年獲選
世界最佳潛水勝地

本報訊：在2024年世界旅遊獎的評選

中，菲律濱擊敗了馬爾代夫、伯利茲和開曼

群島等其他10個提名目的地，連續第六年獲

得世界最佳潛水目的地的稱號。

1 1 月 2 7 日 在 葡 萄 牙 舉 行 的 頒 獎 儀 式

上，菲律濱旅遊部駐英國專員傑拉德·潘加

（Gerard Panga）接受了這一獎項。

旅遊部長克里斯蒂娜·加西亞·弗拉斯

科11月28日在描東岸省馬比尼社的亞尼勞

（Anilao）舉行的菲律濱潛水體驗活動上分享

了這一成就。

基於這一認識，加西亞——弗拉斯科在

菲律濱潛水體驗（PhiDex）啟動期間公佈了

加強菲國潛水基礎設施的計劃。

主要的發展包括在菲國的戰略潛水地點

安裝高壓氧艙，以提高安全標準。

該聲明反映了潛水旅遊業日益增長的重

要性，該行業在2023年為菲律濱經濟貢獻了

730億比索。

弗拉斯科說：「被認為是旅遊業奧斯卡

的世界旅遊獎連續第六年將菲律濱評為2024

年世界領先的潛水目的地。」

菲國今年還獲得了其他五個獎項。長

灘島被評為2024年世界領先的豪華島嶼目的

地，阿曼普羅被評為世界領先的潛水勝地，

馬尼拉被評為2024年世界領先的城市目的

地。

與此同時，巴西市的夢想之城（City of 

Dreams）被授予世界領先的賭場度假村，

美國交通部被公認為2024年世界領先的旅遊

局。

來自孟加拉國、印度、韓國、新西蘭和

其他國家的大使出席了PhiDex的發佈儀式，

弗拉斯科呼籲與會者成為菲律濱潛水大使。

她說：「我們將共同向世界分享我們潛

水目的地的美麗，並確保我們的海洋寶藏仍

然是子孫後代的驕傲和繁榮的源泉。」

國家圖書館公開
巴黎條約附帶菲地圖
本報訊：11月25日，菲律濱國家圖書館

在馬尼拉舉行的儀式上公開了菲律濱叛亂記

錄和1898年巴黎條約附帶的菲律濱地圖。

1898年巴黎條約附帶的菲律濱地圖是

由前大理院大法官安東尼奧·加彪（Antonio 

Carpio）和他的妻子露絲·加彪捐贈的。

G7外長批評中國騷擾菲船隻
菲對「堅定承諾」表示歡迎

本報訊：七國集團（G7）外交部長在年

度聯合聲明中首次將菲律濱列為中國船隻侵

略的目標，加強了對中國「危險」海上行為

的批評。

七國集團外長11月26日在意大利會晤後

發表的聯合聲明稱，他們「對越來越多地對

菲律濱和越南船隻使用危險演習和高壓水槍

深表關切」，同時宣佈「中國在南中國海的

廣泛海上主張沒有法律依據」。

加拿大、法國、德國、意大利、日本、

英國和美國的外交部長以及歐盟高級代表也

反對北京「危險地使用海岸警衛隊和海上民

兵」和「一再阻礙各國的航行自由」。

「我們仍然嚴重關切東中國海和南中國

海的局勢。我們重申強烈反對任何單方面通

過武力或脅迫改變現狀的企圖。」

 去年的聲明中沒有提出這一批評。

他們還加倍強調了2016年仲裁裁決的約

束力，該裁決宣佈中國在南中國海的九段線

主張無效，稱其為「和平解決各方爭端的有

用基礎」。

北京從未承認這一裁決，而是繼續對幾

乎整個南中國海主張主權，其中部分地區與

菲律濱、越南和其他東南亞國家的專屬經濟

區重疊。

因此，中國船隻經常尾隨、封鎖菲律濱

船隻，並向執行巡邏和補給任務的菲律濱船

隻噴水。中國船隻還騷擾越南漁船。

菲律濱對七大工業國集團（G7）「堅定

承諾」在南海及更廣泛的印太地區維護以規

則為基礎的秩序表示歡迎。  

在11月26日發表的G7外長會議最終聲

明中，七個國家——意大利、德國、英國、

加拿大、法國、美國和日本——表示，他們

「對東海及南海的局勢深感關切」。  

聲明強調，中國在南海提出的廣泛海事

主張「沒有法律依據」，並再次反對北京在

該地區的「軍事化、威嚇及脅迫性行為」。  

參加在意大利舉行的G7外長會議的菲律

濱外交部長馬納洛（Enrique Manalo）指出，

印太地區的局勢關乎全球利益。  

他說：「印太地區的局勢與我們所有人

息息相關。因此，在G7外長會議上，我傳達

了菲律濱對印太及南海問題的看法，以及我

們人民在西菲律濱海所面臨的處境。」 

「我感謝G7支持菲律濱的原則立場，強

調以《聯合國海洋法公約》為基礎加強南海

的海事秩序，對維持印太地區以規則為基礎

的秩序具有重要意義。」  

這是菲律濱首次參加G7會議，馬納洛在

與韓國、印度及印尼共同參加的印太擴展會

議上發言。  

在論壇中，他發表了一份題為《建立以

規則為基礎的印太海事秩序》的講話，呼籲

G7持續承諾，並支持東盟在該地區的中心地

位。  

馬納洛還表示，菲律濱將堅定地推動國

際法與外交，尤其是在南海問題上以和平方

式處理分歧。  

菲律濱外交部歐洲事務助理部長阿爾

加布雷（Maria Elena Algabre）在接受菲新社

採訪時說：「關於G7的承諾，他們已有類

似的承諾，但我們希望這種承諾能夠持續下

去——我們鼓勵他們不要放棄。」  

「他們在這方面的承諾是堅定的，因為

全球超過30%的海洋貿易經過南海，這不僅

與我們有關，也與他們息息相關。」  

阿爾加布雷指出，菲律濱參與G7符合政

府在透明化及提高民眾對西菲律濱海局勢認

識的倡議。  

她說：「這是我們透明化計劃及提高民

眾對實際情況認識的一部分，藉此反駁虛假

敘述，同時為外交工作建立更具可行性的基

礎。」 

除了參加G7會議，馬納洛還與日本外

相岩屋毅及意大利外長塔亞尼進行了雙邊會

談。  

此外，他還在會議間隙會見了美國國務

卿布林肯、印尼外長蕾特諾及加拿大外交部

長趙美蘭等外交官。  

3中國人1菲人涉販毒落網
本報訊：巴蘭玉計市警方週四凌晨3時

45分，在唐加洛描籠涯進行了一次誘捕行動

中，逮捕了三名中國籍人士和一名菲律濱

人。  

根據南警區的報告，嫌疑人在向臥底探

員出售價值約44.1萬披索的毒品後被捕。  

南警區確認嫌疑人分別為47歲的「范

某」、31歲的「焦某」、31歲的「齊某」，

以及30歲的菲律濱籍外送員化名「洛伊」。  

警方從嫌疑人處查獲兩包透明塑膠袋，

內含62克沙霧，市值421,600披索；另有八包

標有「外文字樣」的熱封塑膠箔袋，據稱內

含價值2萬披索的「快樂水」或毒品雞尾酒。  

警方還收繳了10萬披索的毒品交易款、

三部手機、兩張身份證、一本護照以及一個

斜挎包。  

根據南警區的報告，警方告知嫌疑人其

憲法權利，但嫌疑人選擇保持沉默。  

嫌疑人將被正式控告違反《危險藥物

法》，案件將提交巴蘭玉計市檢察官辦公室

處理。  

眾議院推遲聽證會
讓路國調局查莎拉

本報訊：眾議院良政與公共問責委員會

將推遲原定週五舉行的聽證會。該聽證會將

討論副總統辦公室及教育部涉嫌不當使用預

算的問題。

在週四的記者會上，委員會主席喬爾．

蔡眾議員（Joel Chua）表示，此舉是為了讓

國調局能夠優先調查副總統莎拉．杜特地威

脅總統小馬科斯的案件。

蔡眾議員表示：「此事對國調局非常重

要，並且涉及國家安全。所以我們決定推遲

明天的委員會聽證會。」

杜特地週三表示，她已要求國調局重新

安排傳票，因為她將優先出席國會聽證會。

然而，眾議院委員會表示，不希望被當

作逃避這一極其嚴重之問題的藉口。

蔡眾議員說：「所以我同事告知我，似

乎我們成了替罪羊，或是成為她未能出席的

藉口。」

他補充說：「因此，我們將鋪平道路，

這樣我們就不會成為她不出席國調局的藉

口。」

國調局於週二向杜特地發出傳票，因

她早前表示，如果針對她的謀殺陰謀成功，

某人將按照她的交代，刺殺小馬科斯總統、

第一夫人莉莎．亞蘭禮沓．馬科斯（Liza 

Araneta-Marcos）和眾議長羅麻地斯（Martin 

Romualdez）。

杜特地已正式被邀請於11月29日週五到

國調局總部解釋其言論。傳票指出杜特地可

能違反了《2020年反恐法》或第11479號共和

國法。

聽證會何時結束？
眾議院委員會表示，對杜特地的辦公室

的爭議性預算使用的調查可能很快結束。

蔡眾議員在被問及聽證會何時可能結束

時說：「實際上，如果問我，我可能還要徵

詢我同事的意見。如果還有需要進一步追查

的問題，我們會安排會議。如果沒有，我覺

得是時候結束了。」

眾議員孔洪（Jefferson Khonghun）也有

同感。他表示：「如果問我還需要多長時

間，或許再召開一兩場聽證會就夠了，這樣

我們就能真正查明發生了什麼事。令人失望

的是，他們對資金的去向撒了謊，以及拒絕

為資金管理不善承擔責任。」

該委員會尚未重新安排下次聽證會。

選舉署考慮明年大選後
撤銷選民名單重新登記

本報訊：選舉署長加西亞（George Erwin 

Garcia）週四表示，選舉署計劃在2025年5月

選舉後提議撤銷選民名單。

加西亞告訴記者：「我們的計劃是推動

這項提案進入國會。我們希望到了2026年，

可以撤銷現有選民名單，並開始重新登記選

民。」

從生存到繁榮

海外華人「三把刀」演繹傳承創新

為了協調對2025年預算案有分歧的條款，國會昨日召開了兩院聯席預算處理委員會。參
議長伊斯古地洛和眾議長羅麻禮斯等參眾議員出席了會議。

<上接8版>
「老四川」取得成功後，胡曉軍開起

「老湖南」「老北京」「老上海」「老雲

南」等係列餐館。各個餐館菜係雖不同，但

設置菜單時都遵循四個原則。「菜單中既設

傳統菜肴留住老移民的家鄉味，又引入中國

流行菜吸引年輕食客，還保留早期的美式中

餐吸引本土顧客，同時定期推出新菜品。」

胡曉軍說。

目前，「老四川」餐廳已在美國開設17

家門店，還有8家正在籌備中。胡曉軍說，希

望用中餐溫暖各國食客的胃，拉近各國民眾

的心。

從2004年開始，肯洲美髮學院院長王敏

在中國廣州、馬來西亞檳城等地開辦美髮培

訓課程，招收來自世界各地的學員。在她看

來，老一輩髮型師吃苦耐勞、敢闖敢拼，新

一代髮型師更具品牌意識與國際化視野。

王敏常年往返於中國與歐洲。她表示，

新一代髮型師更能適應不同客戶的需求。亞

洲人髮質偏硬，髮色更黑，頭髮切麵呈圓形

故髮質更為直順；歐洲人的頭髮柔軟縴細，

多呈波浪狀；非洲人頭髮切麵呈扁平狀，頭

髮更為捲曲。越來越多的髮型師根據頭髮的

自然特性進行剪切、燙髮或染髮，以達最佳

效果。 

「髮型師要具備對時尚潮流的敏銳觸

覺，並能將這些潮流轉化為引領風尚的力

量。」王敏說，漢語熱興起時，俏皮活潑的

「哪吒頭」與東方雅韵的「黑長直」受到大

眾喜愛。對髮型師來說，理解髮型背後的文

化意義，結合顧客的個人特點和時尚需求，

創造出既符合潮流又不失個性的髮型已成必

修課。

為什麼菲律濱正副總統如此對立？
香港中通社記者 李彥洲

近日，菲律濱政壇正副總統對立的情況

愈演愈烈。此前，菲律濱現任副總統、前總

統杜特地之女莎拉·杜特地針對現任總統馬科

斯公開發出「刺殺威脅」，引發爭議。同時

也引起了國際社會的極大關注。

11月23日，莎拉曾公開聲明稱，自己已

經安排了一名殺手，如果自己被暗殺了，該

殺手就會立刻去刺殺總統馬科斯及其夫人、

表弟。

對於莎拉上述言論，馬科斯則回應稱，

「如果連謀殺總統的計劃都顯得如此容易，

那普通菲律濱人豈不更甚」，他稱這種犯罪

企圖不能被允許發生，誓言將與之鬥爭到

底。

菲律濱國家警察局27日表示，已對莎

拉·杜特地和另外數人提出正式投訴。根據程

序，之後將由檢察機關確認並發起訴訟。

路透社說，莎拉這一言論是菲律濱政治

高層不和的最新跡象，她10月還曾批評馬科

斯無能。報道提到，這兩個家族在外交政策

和「禁毒戰爭」等問題上存在分歧。

11月25日，莎拉的父親老杜特地也向馬

科斯「開炮」，他不僅再度指控對方「吸毒

成癮」，還呼籲軍方重新考慮是否繼續支持

馬科斯。

對於菲律濱政壇目前的這種罕見情況，

中國暨南大學國際關係學院副院長、菲律濱

研究中心主任代帆近日在接受香港中通社採

訪時表示，莎拉作為一個政治家，尤其是

作為一個副總統，發表這種對總統挑戰的話

語，其實是非常不明智的。有可能莎拉本人

確實面臨一些嚴峻的政治威脅，她覺得需要

做出表態。但她這樣直接公開地針對總統，

還是不太妥當。無論是從哪個角度，都不符

合一個成熟政治家應有的智慧。

據了解，莎拉是菲律濱前總統杜特地

的女兒。2022年菲律濱大選，莎拉選擇與馬

科斯一起競選，最終贏得了壓倒性的選舉勝

利。

然而，自去年以來，馬科斯的議會盟友

就機密資金問題向莎拉發難，馬科斯政府還

在國際刑事法院（ICC）調查前總統杜特地

「禁毒戰爭」問題的態度轉向，再加上馬科

斯一改杜特地政府時期的多項政策，不斷加

強與美國的關係，馬科斯——杜特地聯盟的

裂痕不斷加深。

菲律濱的正副總統為什麼如此對立？

而不是像其它大多數國家，副總統一般是總

統的副手？對此，代帆指出，菲律濱的總統

選舉制度和全世界大多數國家都不一樣，就

是總統和副總統可能是分別來自於不同的黨

派。因此正副總統相互拆台，相互攻擊在菲

政壇上一再重演。比如說上一任總統杜特地

和副總統羅布雷多，他們之間相互不買賬。

但在90年代的時候，菲律濱正副總統之間的

矛盾表現並沒有像現在這樣突出。

他接著解釋說，現在這種制度是80年代

的菲律濱憲法規定的，因為之前菲律濱是被

老馬克斯獨裁統治十幾年。後來菲律濱重新

恢復民主制度，為了防止總統個人獨裁。所

以1987年菲律濱新頒布的憲法做了這樣的規

定。


